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Дорогие братья и сестры,

в ходе нашего крещения или конфирмации мы дали обет совлечь с себя 
ветхого Адама. Мы открыто заявили о своей решимости следовать за 
Богом в вере и послушании и отвергнуть зло.

Это станет возможным только в том случае, если мы приложим все 
усилия, чтобы следовать примеру Иисуса Христа. Так, Христос крепко 
держался слова Божия и оставался послушным, даже когда был иску-
шаем дьяволом в пустыне. Он доверял Своему Отцу до самого конца, 
и даже когда Его страдания были величайшими на кресте, Он был убе-
жден: «Мой Отец любит меня».

Давайте будем послушно и доверчиво слушать то, что Христос хочет 
сказать нам сегодня. Так Господь призывает нас искать прежде всего 
Царства Божьего. Земное не должно становиться слишком важным, по-
тому что речь идет не о жизни на земле, а о жизни вечной. Это также 
требует личностного развития. Мы получили дары от Бога, и мы долж-
ны использовать их. Мы должны до конца трудиться и бороться, чтобы 
сохранить веру. При этом речь идет не о том, чтобы быть больше, чем 
ближний. Люди часто хотят иметь больше других. Этому нет мес-
та в Царстве Божьем. Брат, сестра, давайте откроем свои сердца Иисусу 
Христу и тому, что Он снова и снова говорит нам сегодня.

С сердечными приветами,

Жан-Люк Шнайдер

Победить 
древнее

р р
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У  же в первом тысячелетии 
нашей эры поселения на 
побережье Восточной Аф-
рики были интегрированы 

в систему международной торговли, в том 
числе с Римом, Индией и арабским миром. 
Начиная с 1000 года это привело к воз-
никновению ряда исламских независимых 
городов – государств, таких как Сиу, Пате, 
Ламу, Малинди, Геде, Момбаса и Ванга, а так-
же смешанной общности под названием 
суахили, что в переводе с арабского озна-
чает «жители побережья». Независимость 
продлилась до 1593 года. С этого момента 
регионом сначала управляли португальцы, 
с 1698 года – арабы из Омана, а в XIX веке – 
Султанат Занзибар. С середины XIX века 
европейцы также проникли вглубь страны 
и разделили между собой восточную часть 
Африки. В договоре между Германской 
империей и Соединенным Королевством 
о колониях и Гельголанде – сокращенно: 
Гельголандско-Занзибарский договор – тер-
ритория современной Кении была объявле-
на зоной британских интересов в 1890 году. 
На это время приходится и основание ны-
нешней столицы Найроби в 1896 году. Свою 
независимость Кения вновь обрела 12 де-
кабря 1963 года, но она до сих пор является 
членом Содружества Наций.

4 НС, 6/2023
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БОГОСЛУЖЕНИЕ В НАЙРОБИ/КЕНИЯ

ДАТА: 8 января 2023 г.
БИБЛЕЙСКОЕ ИЗРЕЧЕНИЕ: Иисус Навин 
24, из 15
ВСТУПИТЕЛЬНАЯ ПЕСНЯ: текст песни 
«Вручи свою тревогу» (№ 108 в русскоязыч-
ном песеннике)
СОПРОВОЖДАЮЩИЕ: Окружные Апосто-
лы Джозеф Опемба Эккуя, Эди Иснугрохо 
и Кубуба Соко, а также все Апостолы 
Восточной Африки
СВЯЩЕННОДЕЙСТВИЯ: перевод на покой 
Апостола Ватсона Калембе; возведение 
в сан Апостола епископов Обеда Чисенги, 
Майкла Мача, Юлиуса Матайо Мсамбулы 
и Маеке Нджунджу, а также окружного 
старейшины Ринга Мункомбве Ндамбо 
и евангелиста Чарльза Годвина Анангисье

СЛОВО И ВЕРА | В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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М ои дорогие братья и сестры, вчера 
мы чудесно провели время здесь, 
в кругу молодежи, и мне было при-
ятно быть вместе со всеми Апосто-

лами из Кении, Уганды, Танзании и Южного Судана. И как 
бы я хотел, чтобы те, кто связан с нами через трансляцию, 
могли почувствовать и пережить ту же радость, кото-
рую мы ощутили и пережили вместе! Вчера я был очень 
рад, когда смог посетить различные стенды отдельных 
апостольских округов. Там молодые люди объясняли мне, 
как они служат Господу в церкви и за ее пределами. 

Вы показали мне, что вы делаете в церкви и что вы де-
лаете, когда вы не в церкви. Я действительно ценю это, 
потому что это свидетельствует о чем-то очень важном: 
как у детей Божьих у нас нет двух жизней – одной, когда 
мы в церкви, и личной, когда мы не в церкви. Мы хотим 
быть истинными учениками Христа, и мы живем согласно 
учению Христа, когда мы в церкви и когда мы вне церкви. 
Как в общине, так и в нашей личной жизни будем вести 
себя как ученики Христа. Дома, как муж и жена, это не-
что очень важное. Давайте же, как муж и как жена, будем 
истинными учениками Христа. Будем истинными учени-
ками Христа в своей семье, в своей студенческой жиз-
ни, в своей профессиональной жизни и в своей жизни 

Служить с Христом!
в обществе. Нет оснований не следовать заповедям в ка-
кой-либо сфере нашей жизни. Давайте же всегда будем 
истинными учениками и слугами Христа.

В нашем сегодняшнем библейском изречении 
речь идет об Иисусе Навине. Вы знаете эту 
историю. Иисус Навин был истинным слугой 

Бога. Вместе с Моисеем он пересек пустыню и, подобно 
Моисею, верил в Божье обещание вывести Свой народ из 
Египта и привести его в землю обетованную. Это была не-
простая история, но Моисей и Иисус Навин верили в Божье 
обещание и доверяли Богу. 

Когда Моисей послал Иисуса Навина в Ханаан в каче-
стве соглядатая, тот вернулся и сказал: «Не бойтесь этого 
народа. Бог обещал, что Он с нами, и Он будет с нами» 
(ср. Числа 14, 6–9). К сожалению, другие соглядатаи не 
имели такого же доверия к Богу, а вот Иисус Навин, на-
против, не переставал служить Господу. Став преемником 
Моисея, он привел народ в землю обетованную и победил 
всех врагов. В конце своей жизни он созвал народ, чтобы 
напомнить ему о том, что Бог сдержал Свое обещание. Он 
призвал народ быть благодарным за это и сказал пример-
но следующее: «Теперь вы можете делать все, что хотите, 
но я и дом мой будем служить Господу» (ср. Иисус Навин 

«А я и дом мой будем служить Господу».

Библейское изречение: Иисус Навин 24, из 15
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24, 14–15) Иисус Навин служил Богу, потому что верил 
Его слову и доверял Ему. Еще не все Божественные обе-
тования были исполнены, но он доверял слову Божьему, 
и позднее, когда он увидел, что Бог исполнил Свое обеща-
ние, он служил Господу из благодарности. Дорогие братья 
и сестры, это касается и нас. Бог пообещал нам нечто уди-
вительное. Он хочет привести нас в Свое Царство, где мы 
сможем служить и править с Христом. В новом творении 
мы будем служить Господу. Мы будем восхвалять и покло-
няться Ему. И я говорю это вновь и вновь: и через тысячи 
лет у нас все еще будет достаточно оснований, чтобы вос-
хвалять Господа и приносить Ему в жертву свою благодар-
ность. То, что Он даст нам, настолько восхитительно, что 
мы никогда не перестанем восхвалять Его и благодарить. 
Так мы будем служить Господу в вечности. Мы будем по-
клоняться и прославлять Его имя и править с Ним. Мы не 
будем господствовать над кем-либо, но будем участвовать 
в Его славе, в Его победе над грехом и в Его господстве 
над злом. Это то обещание, которое у нас есть, и посколь-
ку мы верим в Его обетование и доверяем Ему, мы хотим 
служить Господу уже сейчас. Мы хотим учиться тому, что 
будем делать в вечности. Однако кое-что из того, что Бог 
обещал нам, уже исполнилось. Уже сейчас у нас есть ос-
нование быть благодарными Богу. Мы благодарим Бога за 
жертву Иисуса Христа. Мы благодарим Бога за Его 
избрание. Мы благодарим Бога за то, что стали 
детьми Божьими и можем принимать таинства. 
Иногда говорят, что христианская вера зиждет-
ся на «уже» и «еще нет». Когда Иисус пришел 
на землю, Он проповедовал грядущее Царство 
Божье, но говорил также, что оно уже есть вну-
три людей (ср. От Луки 17, 21). Иисус победил грех и зло. 
Это уже совершилось, и это окончательно. Но еще не все 
последствия этой победы видны, потому что зло все еще 
могущественно на земле. Мы уже являемся детьми Божьи-
ми, но что будем, еще не открылось (ср. 1-е Иоанна 3, 2). 
Таким образом, мы служим Господу, потому что доверяем 
Богу. Многое из того, что Он нам обещал, еще невидимо, 
но мы Ему доверяем. Но и за ту часть, которая уже видна, 
мы служим Ему из благодарности. 

К ак мы служим Господу, вы знаете: мы со-
бираемся на богослужение, чтобы покло-
няться Богу и прославлять имя Его. Мы 

также служим Богу, признавая Его своим Господом и Учи-
телем. Это важно для нас. Тот, кто хочет служить Господу, 
должен принять, что Он – Господь, а ты сам – слуга. Тот 
принимает Его закон и Его заповеди, тот принимает, что 
воля Господа превыше его собственной воли. Вспомни-
те Марию, Мать Иисуса, когда ей было сказано, что она 

родит Сына Божьего. В итоге она сказала ангелу: «Се, Раба 
Господня; да будет Мне по слову твоему» (От Луки 1, 38). 

Мы также служим Ему, внося свою лепту в Его дело 
искупления. Мы помогаем своему ближнему отыскать 
путь спасения и пойти им. Мы хотим, чтобы через нас он 
открыл любовь, которую Бог оказывает ему. Вот так мы 
служим Господу: мы поклоняемся Ему, повинуемся Ему 
и вносим свой вклад в Его дело искупления.

Н аш девиз на этот год звучит: «Служить 
и править с Христом». Моя дорогая мо-
лодежь, мои дорогие братья и сестры, это 

очень важно: мы хотим служить Господу, но мы хотим 
служить Ему с Христом. Мы не хотим служить Богу так, 
как это делал народ эпохи Ветхого Завета. Мы – христиа-
не. Мы следуем Христу, значит, будем служить с Христом. 
Христос пояснил, что Господу не служат, просто соблюдая 
определенное количество правил. В то время у иудеев был 
длинный список того, что необходимо было соблюдать, 
и они верили, что если они будут просто придерживать-
ся его, то автоматически получат благословение Божье. 
Нет! Иисус сказал, что самая важная заповедь – это запо-
ведь любви. «Возлюби Бога и возлюби ближнего твоего» 
(ср. От Марка 12, 28–34).

Следовательно, человек должен служить Богу из любви. 
Вот это было проблемой во времена Ветхого Завета. Они 
служили Господу и соблюдали Его заповеди, но делали это 
для того, чтобы быть благословленными. Кроме того, если 
это порой не имело желаемого эффекта, они полагали, что, 
возможно, было бы лучше служить другому богу, какому-ни-
будь идолу. Таким образом они все же пытались получить то, 
что хотели. Они служили Господу ради собственных интере-
сов. Они хотели вознаграждения за свое служение. Иисус же 
призывал людей служить Богу из любви. 

Когда сатана пришел, чтобы искусить Его, Он сказал: 
«Господу Богу твоему поклоняйся и Ему одному служи» 
(От Матфея 4, 10). Давайте служить с Христом! Мы слу-
жим Богу из любви, и только по этой причине мы служим 
Ему. Нам не нужен никакой другой бог, никакой другой 
идол. Мы служим Господу, потому что доверяем Ему. Из 
любви к Богу мы служим во славу Ему, а не во славу себе. 
Иисус однажды предельно ясно выразился, говоря о людях, 
которые приходили в храм и приносили большие жерт-
вы. Потом они шли по городу и трубили об этом, чтобы 

СЛОВО И ВЕРА | БОГОСЛУЖЕНИЕ
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Давайте служить Богу с Христом не для 
      нашей собственной славы, но во славу Богу!
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все знали, что они пожертвовали. Они служили не Богу, 
они искали своей собственной славы. Тот, кто не служит 
с Христом, служит для своей собственной славы: «По-
смотрите, какой я хороший, посмотрите, что я сделал для 
церкви и для Господа». Иисус говорил: «Пусть левая рука 
твоя не знает, что делает правая, чтобы милостыня твоя 
была в тайне» (От Матфея 6, 3–4). Время от времени мне 
хотелось бы напоминать нам об этом совете Иисуса: да-
вайте служить Богу с Христом не для своей собственной 
славы, но во славу Богу!

В спомните историю богатого юноши: он слу-
жил Господу, соблюдал заповеди и был очень 
богат. Когда он спросил, что сделать ему, что-

бы иметь жизнь вечную, Иисус сказал ему: «Пойди, продай 
имение твое [...] и следуй за Мною!» (От Матфея 19, 21).
Но бедняга не смог этого сделать. Он был готов служить 
Богу, но служить Ему не с Христом. Кто служит Богу из 
любви к Христу, для того единение с Христом важнее, чем 
земное богатство или успех. Служить с Христом означа-
ет, что единение с Христом является для меня самым важ-
ным. 

П етр служил Христу, но иногда он служил не 
с Ним. Когда Иисус объявил ему о Своих 
страданиях и смерти, Петр не захотел верить 

этому. Сын Божий, Который служил Богу, должен умереть? 

Этого просто не может быть! Иисус сказал ему: «Отой-
ди от Меня, сатана» (От Матфея 16, 23). Эта мысль, что, 
служа Господу, будешь избавлен от страдания и скорби, 
порочна. Иисус сказал, что те, кто последуют Ему, будут 
страдать, как и Он. Служить с Христом означает, что я 
готов служить Богу даже в том случае, если для этого мне 
придется претерпеть страдания и скорбь.

Я хотел бы упомянуть еще одного слугу Божьего: Иоанна 
Крестителя, который был великим пророком и служил 
Господу. Он исполнял свое поручение и возвещал прише-
ствие Мессии – но он не был готов служить с Христом. 
Он хотел, чтобы Бог наказал грешников и позаботился о 
порядке на земле. Но это не было поручением Иисуса Хри-
ста. Он пришел не для того, чтобы править миром, Он при-
шел не для того, чтобы решать земные проблемы людей, 
Он пришел не для того, чтобы наказывать грешников. Его 
поручением было спасать грешников. Многие люди дела-
ют вид, что они – слуги Божьи, и они убеждены, что их по-
ручение заключается в том, чтобы поддерживать порядок 
и наказывать грешников. Но Иисус сказал: «Царство Мое 
не от мира сего» (От Иоанна 18, 36). Кто хочет служить 
Богу, должен любить грешников, а не наказывать. Когда 
фарисеи хотели убить женщину, совершившую прелюбо-
деяние, они тоже думали, что тем самым они служат Богу. 
Однако Иисус объяснил им, что наказывать – это ни в 
коем случае не их задача (ср. От Иоанна 8, 2–11). Давайте 
же служить Богу с Христом! В другой раз Иисус сказал,

Мы хотим служить Господу, 
но мы хотим служить Ему с Христом. 
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ОКРУЖНОЙ АПОСТОЛ 

ЭДИ ИСНУГРОХО:

Окружной Апостол Ис-
нугрохо (Юго-Восточная 
Азия) в своем дополнении 
к проповеди остановил-
ся на том, что посещение 
богослужения – это слу-
жение Господу, и спросил: 
«Каково мое желание, ког-

да я иду на богослужение?» Многие ожидают от сво-
его посещения богослужения, что Бог поможет им в 
трудной ситуации, избавит от болезней или бедности. 
«В этом нет ничего плохого, – сказал Окружной Апо-
стол. – Но это не должно быть нашим основным жела-
нием. Я хотел бы приходить на богослужение, чтобы 
чтить Бога, поклоняться Ему, прославлять Его, и я хо-
тел бы выразить свою благодарность. Пусть это станет 
нашим основным желанием, когда мы идем на бого-
служение. Давайте служить Господу с Христом!»

что это хорошо, когда люди жертвуют Богу. Но если в то 
же время у них есть проблемы со своим ближним, они не 
могут делать этого. Потому как это ничего не значит. Он 
сказал: «Пойди прежде примирись с братом твоим, и тогда 
приди и принеси дар твой» (От Матфея 5, 24). Этим Он 
хотел сказать, что нельзя служить Богу, если ненавидишь 
своего ближнего. Давайте служить Господу с Христом!

П оследний момент: ученики однажды поспо-
рили о том, кто из них больший. За этим 
скрывалась идея, что, возможно, один из них 

немного лучше другого. Иисус сказал: «Кто хочет быть 
первым, будь последним и всем слугою». Служить Госпо-
ду – значит, служить, в том числе, ближнему. Служить 
с Христом – это не значит господствовать над другими 
и осуществлять власть над ними. Этому нет места в Церк-
ви Христовой. Иисус говорил: «Ибо и Сын Человеческий 
не для того пришел, чтобы Ему служили, но чтобы послу-
жить» (От Марка 10, 45). 

Видите ли, есть много аспектов в том, как мы хотим слу-
жить Богу, но мы должны служить Ему с Христом в соот-
ветствии с Его учением. Иисус Навин говорит здесь, что он 
и его дом будут служить Господу. То есть он сам, а также 
все те, кто был доверен ему. Конечно, при этом мы думаем 
о священнослужителях и верующих, которые им доверены. 
Мы думаем о родителях с их детьми. Я полагаю, что все они 
хотят служить Господу вместе со всеми теми, кто им дове-
рен, но мы не можем никого принуждать служить Господу. 
У нас нет на это права, и это не является волей Бога. Бог 
хочет, чтобы каждый мог свободно выбирать и сам решать, 
хочет ли он служить Ему или нет. Значит, и мы не можем 
принуждать к этому других. Многие родители на собствен-
ном опыте убедились, что нельзя принудить своего ребенка 
к этому. Единственное, что мы можем сделать, – это пробу-
дить в них потребность последовать нашему примеру. Это 
касается и вас, дорогие юные братья и сестры. Когда-ни-
будь вы станете родителями, но уже сегодня вы можете мо-
тивировать своих ближних к тому, чтобы служить Господу. 
Не пытайтесь их переубедить, не пытайтесь угрожать им, 
не обещайте им того, в чем вы не уверены, что это произой-
дет, просто попытайтесь пробудить в них потребность по-
следовать вашему примеру и служить Господу так, как это 
делаете вы. Как это можно сделать? В предыдущем стихе 
говорится: «Итак, бойтесь Господа и служите Ему в чистоте 
и искренности» (Иисус Навин 24, 14). Таким образом, сами 
служа в чистоте и искренности, мы можем побудить сво-
их ближних и тех, кто нам доверен, тоже служить Господу. 
Я сказал, что мы служим Господу из благодарности, но да-
вайте докажем, что наша благодарность истинная.

Вспомним народ Израиля: всякий раз, когда Бог спасал их, 
они восхваляли Его, были благодарны, – а через несколько 
дней снова обо всем забывали, становились недовольны и 
сердиты на Бога. Наша благодарность истинная, если она 
происходит из смирения. Наша благодарность истинная,

СЛОВО И ВЕРА | БОГОСЛУЖЕНИЕ

ОКРУЖНОЙ АПОСТОЛ 

КУБУБА СОКО:

Окружной Апостол Соко 
(Замбия) сказал, что би-
блейское изречение для 
этого богослужения – это 
большой вызов для всех 
нас. Высказывание Иису-
са Навина означает, что 
кроме Господа можно слу-

жить и другим вещам. «То есть, необходимо сделать 
выбор». Окружной Апостол обратился к молодежи. 
Это чудесное время в их жизни, но особенно в от-
ношении молодых людей часто предпринимаются 
попытки вовлечь их в нехорошие дела. Он посовето-
вал в таком случае реагировать так, как Иисус Навин: 
«Если кто-то хочет вовлечь тебя куда-то, то ты дол-
жен дать понять: «Что касается меня, то я буду слу-
жить Господу». Иисус Христос является примером 
для нас. «Он был искренен, Он был правдив, и Он 
всегда хотел исполнять волю Своего Отца», – сказал 
Окружной Апостол.
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то служим Господу, возвещая о Его смерти. Мы собираем-
ся вместе, чтобы отпраздновать Святое Причастие и со-
общить всем: «Иисус со мной!» Он пришел на землю, Он 
согласился жить, страдать и даже умереть как человек. Он, 
совершенный Бог, пришел на землю, чтобы показать чело-
веку: «Посмотри, Я не отверг тебя. Я с тобой, Я люблю тебя. 
Даже если ты умрешь, Я с тобой». Иисус продемонстриро-
вал безусловную солидарность с людьми. Его осудили как 
самого отъявленного преступника, хотя Он не был ни в 
чём виноват. Почему? Он хотел показать: «Я вместе с худ-
шими из людей, я люблю их всех, без всяких условий». Бу-
дем же возвещать о смерти Иисуса Христа! Своей смертью 
Он доказал Свою любовь к нам, людям. Он с нами. Своей 
смертью Он победил зло и смерть. Они делали с Иисусом 
всё, что угодно, чтобы заставить Уго отречься от Бога, пе-
рестать любить Его и ближнего. Однако все их попытки 
обернулись поражением. Потому что Иисус победил грех 
и зло. Когда мы празднуем Святое Причастие, то возвеща-
ем также о победе Иисуса Христа. Каким бы сильным ни 
было зло на этой земле, мы все же возвещаем: «Ты можешь 
делать что угодно, но Иисус Христос в конце концов побе-
дит». Именно это мы провозглашаем, когда празднуем Свя-
тое Причастие: про нашу веру и надежду, про то, что зло не 
способно одержать победу. Иисус Христос всемогущ. Мы 
возвещаем также о том, что Иисус Христос делит с нами то, 
что обрёл. Мы возвещаем о смерти Иисуса до Его Второго 
Пришествия. Он вернется, ибо желает, чтобы мы получили 
то же, что и Он. Он желает разделить с нами Свою заслугу, 
и мы вместе возвещаем о том, что Он даст моему ближнему 
то, что желает дать мне. Разве это не прекрасная весть! 

если мы полностью убеждены в том, что всем обязаны 
Богу, что все, что мы имеем, исходит из Божьей милости, а 
не по нашим заслугам, таланту, силе или чему-то там еще. 
Смиренный человек знает: «Я ничего не заслуживаю. Все 
это дар, все это милость Божья». Кто так настроен, у того 
благодарность истинная, и это можно видеть и воспри-
нимать. Пусть же наша благодарность будет истинной, 
происходящей из смирения, тогда она станет и постоян-
ной и будет мотивировать нас служить Господу. Будем на-
стойчивы в своем доверии к Богу! Даже если нам придется 
долго ждать, прежде чем мы увидим результаты своего 
служения, даже если благословение все еще неочевидно. 
Мы уверены, доверяем Богу и не сдаемся. Потому что мы 
убеждены: Бог сдержит Свое обещание. Нет оснований 
прекращать служить Ему.

У нас есть много братьев и сестер на этой земле, 
которые служат Богу таким образом. Судя по 
всему, их служение не имеет никаких послед-

ствий. Видимых результатов нет. Однако они доверяют 
Богу и продолжают служить Ему, потому что их доверие 
искреннее, и эта настойчивость, могу вам сказать, произ-
водит огромное впечатление на окружающих их людей. 

Давайте тоже будем искренними в своей любви к Богу. 
Мы служим Господу из благодарности, из доверия и 
из любви. Давайте будем искренними в своей любви к 
Иисусу Христу. Случай с богатым юношей показыва-
ет, что наши отношения с Иисусом – это самое важное. 
Я знаю, что уже часто говорил об этом, но я повторяю 
это совершенно осознанно: искренняя любовь к Христу 
не подвержена влиянию того, что происходит на земле. 
Ничто из происходящего на земле не может разрушить 
искреннюю любовь к Христу. На искреннюю любовь к 
Христу не влияет ни поведение людей, ни мнение боль-
шинства. Люди могут говорить все, что захотят, они могут 
писать и публиковать в Интернете все, что захотят: это не 
вредит нашей любви, нашему отношению к Иисусу! 

К огда люди видят, что их братья и сестры, их 
родители или друзья истинно и искренне 
служат Богу, когда видят, что мы действи-

тельно готовы служить Богу с Христом, служить Богу так, 
как служил Христос, то многие из них отреагируют так, 
как в свое время отреагировал народ Израиля: «Посему 
и мы будем служить Господу, ибо Он – Бог наш» (Иисус 
Навин 24, 18). Именно таким является мое пожелание для 
вас, дорогая молодежь, и для всех нас.

После сопроповедей Первоапостол сказал: «Служение Го-
споду заключается также в праздновании Святого Прича-
стия. Каким образом? Литургия дает нам объяснение: каж-
дый раз, когда мы празднуем Святое Причастие – едим хлеб 
и пьем вино – мы провозглашаем смерть Господа, доколе 
Он придет вновь. Когда мы празднуем Святое Причастие,

ОСНОВНЫЕ МЫСЛИ:

Мы служим Богу, потому что верим в Его обетова-
ние и благодарны Ему за Его благодеяния. Мы слу-
жим Ему, следуя примеру Иисуса Христа. 
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К ак конкретно проявляется вера, раз-
нится от страны к стране и зависит 
от жизненных обстоятельств. Одна 
из моих зарубежных поездок привела 

меня в 2005 году в Германию, где на Пятидесятницу я при-
сутствовал на Международном собрании Апостолов. Срав-
нивая жизнь братьев и сестер там с условиями жизни 
у меня на родине, я должен сказать, что все же они живут 
там довольно одиноко, не как в Кении, где люди зачастую 
все еще живут своей большой семьей, интегрированной 
в деревенскую коммуну. Однако братьям и сестрам в Герма-
нии гораздо легче собираться в сообществе верующих. До-
роги, автомобили и другие транспортные средства делают 
это возможным. И братья и сестры по вере были по-насто-
ящему счастливы встретить Первоапостола и Апостолов со 
всего мира. Я с удовольствием вспоминаю об этом.

Но помимо этих факторов, которые зависят от общих 
обстоятельств жизни, есть вещи, о которых, независимо 
от этого, везде следует заботиться в одинаковой мере. 
Одним из важнейших элементов жизни в вере, который 
совершенно не зависит от внешних обстоятельств, явля-
ется молитва. По моему опыту, те, кто молится вместе, 
остаются вместе. Господь часто молился, об этом мы 
читаем в Евангелиях, и ученики настоятельно просили 
своего Учителя научить их молиться. И для нас молитва 
очень важна. Мы можем и должны молиться сами, в семье 
и в общине. При этом в молитве, как и в жизни, наше вни-
мание должно быть направлено прежде всего на Второе 
пришествие Христа.

Наряду с молитвой, подлинно живое единение явля-
ется одним из столпов нашей жизни в вере. Существует 
множество форм, чтобы жить в единении. Одной из них 
является посещение с целью духовного попечения. Дру-
гую я знаю на примере своей родины, когда мы со-
бираемся в доме члена общины и в единении празднуем 
любовь Бога и Его милость, благодарные за Его благодея-
ния, например, когда на свет появился ребенок. Единение 
также находится в центре внимания работы с молодежью: 
молодежные встречи, богослужения для молодежи и дру-
гие мероприятия с молодежью.

В качестве важного импульса, как нам лучше узнать 
свою веру, я рекомендую прочитать раздел 10 из Катехизи-
са Новоапостольской церкви. Эта глава трактует «Учение 
о грядущем». Как дети Божьи, мы искренне и твердо веру-
ем в то, что мы не вечны здесь, в этом мире, и вскоре бу-
дем приведены на брачную вечерю и после будем править 
с Иисусом Христом. Важно разобраться с этим и овладеть 
знаниями о вере. Кроме того, мы должны применять на 
практике то, чему посредством слова Божьего мы учимся 
на богослужениях, и давать Святому Духу пространство 
в своих сердцах. Служение в деле Господнем должно быть 
особенно посвящено молодежи и детям, будущему церк-
ви. Давайте делать всё от нас зависящее, чтобы у них была 
крепкая вера и чтобы они могли постепенно брать на себя 
выполнение наших задач.

Фрэнсис Катана

Знать веру, жить верой
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АПОСТОЛ ФРЭНСИС 

ШИДА КАТАНА
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ: 10.02.1972 г.
ПРОФЕССИЯ: гид-экскурсовод
АПОСТОЛ с 11.04.2004 г.
РЕГИОН СЛУЖЕНИЯ: Кения

СЛОВО И ВЕРА | ПИСЬМО АПОСТОЛА
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ВЕРОЙ ЖИТЬ | РАЗМЫШЛЕНИЕ – СЛЕДОВАНИЕ

С аманта – смышленая девочка. 
В прошлом году она пошла в шко-
лу. Поначалу она была в полном 
восторге. Ей было интересно 

познакомиться с новыми одноклассниками. 
Классная руководительница тоже пришлась 
ей по душе – своим юмором и четко струк-
турированными уроками учитель вызвала 
интерес у большинства учеников. Однако 
уже спустя всего несколько недель восторг 
Саманты поутих. Ее мама заметила это 
и спросила: «Как так получается, что ты так 
быстро теряешь интерес к школе?» – «Ах, 
мама, ведь я уже знаю всё, что мы там долж-
ны изучать. Мне так скучно». Мама Саман-
ты была встревожена. Ибо ничто не бывает 
так губительно для интереса и мотивации 
учеников в долгосрочной перспективе, как 
скука и недостаточные требования. Раз-
говор с учительницей улучшил ситуацию. 
Теперь Саманта получает дополнительные 
задания, которые она выполняет с большим 
удовольствием. 

Для христиан Евангелие имеет первосте-
пенное значение. В воскресной школе, на 
занятиях по религии и занятиях для кон-
фирмантов, а также на каждом богослуже-
нии Евангелие является предметом обсуж-
дения. Если сердце не ожесточено, уши не 
закрыты, то за несколько лет можно выучить 
Евангелие наизусть, не так ли? Тут могла бы 
закрасться скука, угаснуть интерес к пропо-
веди и ослабнуть желание жить по Еванге-
лию. Поэтому тот, кто иногда испытывает 
чувство: «Ведь я уже всё знаю!», не является 
плохим христианином. Еще Апостол Павел 
заметил эту опасность губительной скуки 
и раздражения от повторения уже известно-
го и в Послании к Филиппийцам обратился: 
«Писать вам о том же для меня не тягостно, 

а для вас назидательно». Для того чтобы 
обрести уверенность в вере, большинству 
людей необходимы повторения. Об этом 
уже написано в Послании к Евреям: «Ибо, 
судя по времени, вам надлежало быть учи-
телями; но вас снова нужно учить первым 
началам слова Божия...». Для кого повто-
рение становится скучным, тот может 
применить средство Апостола Павла: «Ра-
дуйтесь о Господе!» Эта радость возника-
ет, когда копаешь в Евангелии поглубже. 
Пример: кого не охватывает зияющая ску-
ка, когда упоминается женщина, уличен-
ная в прелюбодеянии и представленная 
перед Иисусом? Слышали много раз! Все 
ли понятно? Давайте-ка копнем поглуб-
же. Поскольку этот отрывок (От Иоанна 
8, 2–11) хорошо известен, повествование 
здесь можно опустить. Только одна де-
таль: Иисус пишет перстом на земле. По-
чему? Этому есть несколько объяснений: 
чтобы выиграть время; чтобы скрыть 
Свое замешательство; чтобы показать, что 
обвинители тоже утратили связь с Богом, 
как и эта грешница... Или давайте прочи-
таем Иеремию 17, 13: «...Отступающие от 
Меня будут написаны на прахе, потому что 
оставили Господа, источник воды живой...». 
Вернемся к истории. Иисус дважды писал на 
земле – после объявления о прелюбодеянии 
и после того, как призвал тех, кто без гре-
ха, первыми бросить в женщину камень. 
Следуя приведенному выше объяснению, 
этим начертанием на земле Иисус симво-
лически объявил обвинителей такими же 
виновными, как и прелюбодейку. Измен-
никами Господу. Интересно, не так ли? То 
есть, мы всегда можем найти новые взаи-
мосвязи в Евангелиях. Они остаются увле-
кательными.

РАЗМЫШЛЕНИЕ –

СЛЕДОВАНИЕ

Я всё это уже знаю
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О днажды в среду днем священник из нашей общи-
ны отправил WhatsApp-сообщение в общинную 
группу: «Дорогая община, в связи с погодными 
условиями и волной заболеваний сегодня вече-

ром нас будет очень мало. Не падайте духом из-за этого! Да-
вайте вместе радоваться слову Божьему, молитве, отпущению 
грехов, Святому причастию и заключительному благосло-
вению...» Он завершил свое сообщение просьбой сохранять 
в сердце всю общину. В тот день было по-зимнему холод-
но, а главное, скользко. Тем не менее мне удалось попасть на 
богослужение. И действительно, в церкви была лишь горстка 
братьев и сестер по вере, но, несмотря на это, переживание 
богослужения было очень насыщенным и трогательным. 

Отдельно я вспомнила одну сестру по вере, про которую 
я знала, что она больна и поэтому не смогла прийти. Я была 
очень тронута, когда во время празднования Святого прича-
стия мне в руки положили две просвиры. Я прекрасно пони-
маю, что никто не может принимать таинство за другого, но 
для меня это был очень эмоциональный момент. 

К.Л.

Связанные в Духе

Приятно видеть общину в качестве 
сообщества братьев и сестер по вере, 
где один поддерживает другого. 

ВЕРОЙ ЖИТЬ | МОЙ ДУХОВНЫЙ ОПЫТ
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Последние дни Иисуса Христа

Прежде чем Иисус смог воскреснуть и вознестись на небо, Ему пришлось пройти долгий путь 
страданий. Когда Он вошел в Иерусалим, Его приветствовали жители города. Позднее те же 
люди требовали Его смерти.

ИЗ БИБЛИИ

Н езадолго до иудейского праздника 
Песах (Пасха) Иисус пришел из Ви-
фании в ИЕРУСАЛИМ. Передают, 
что Он въехал в город через Золо-

тые Ворота. Люди, стоявшие по краям дороги, постилали 
на улице свои одежды, клали на дорогу ветви и ликовали, 
встречая Иисуса.

Накануне Пасхи Иисус, согласно преданию, сидел со 
Своими ближайшими учениками и приближенными 
в Сионской горнице («Горнице Тайной Вечери») у Сион-
ских ворот и ел с ними. Он знал, что это была Его ПО-
СЛЕДНЯЯ ВЕЧЕРЯ и что вскоре Он умрет.

После трапезы Иисус покинул город и пошел на Еле-
онскую гору, чтобы там молиться в ГЕФСИМАНСКОМ 
САДУ. Спустя некоторое время туда пришел Иуда с не-
сколькими солдатами, вооруженными мечами и копьями. 
Они схватили Иисуса и увели Его.

Иисуса привели в дом КАИАФЫ. Каиафа в то время 
был иудейским первосвященником и тем самым председа-

телем Синедриона. Этот верховный суд иудеев допросил 
Иисуса и обвинил Его в богохульстве.

Затем обвинители повели Иисуса в замок Антония, где 
жил римский правитель ПОНТИЙ ПИЛАТ. В те времена 
римляне господствовали над израильтянами и несли от-
ветственность за отправление правосудия.

Сначала Пилат отправил Иисуса к иудейскому царю 
ИРОДУ АНТИПЕ в замок Хасмонеев. Там Ирод и его сол-
даты издевались над Иисусом, прежде чем отправить Его 
обратно к Пилату.

В конце Пилат приговорил Иисуса к СМЕРТИ НА 
КРЕСТЕ, уступив требованиям толпы, которая тре-
бовала этого суда. Иисус Сам должен был нести Свой 
крест к месту казни на Голгофе, которое находилось за 
городом.

После того как Иисус умер около девятого часа – то есть, 
около трех часов дня, – вечером Его тело сняли с креста. 
Вероятно, Его похоронили в одной из гробниц к севе-
ро-западу от Голгофы.

Данная рубрика представляет собой дополнительный 
материал к теме, рассматриваемой в журнале для детей 
в рубрике «Читая Библию». 
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Леон рисует космонавта, выходящего в открытый космос. 
Внезапно он останавливается и размышляет: «А космонавты 
смотрят вверх, когда молятся, потому что Бог на небесах? 
И пока они летают в космос всё дальше, Бог следует за ними 
или Он расширяется?»

Где живет Бог?Где живет Бог?

         КАК РАССКАЗАТЬ ДЕТЯМ О ТОМ, ГДЕ ЖИВЕТ БОГ? Ф
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ВЕРА И ОБЩЕСТВО | ДЕТИ И ЦЕРКОВЬ

К огда мы молимся нашему Небесно-
му Отцу, мы затрагиваем при этом 
многие уровни, которых часто не 
осознаём. Это особенно бросается 

в глаза, когда дети начинают рассказывать о своей вере 
и представлениях и понимают, что наши языковые обра-
зы имеют свои границы. Научное знание и наши попытки 
описать Бога или Его качества противоречат друг другу. 
Никакая человеческая концепция не может воздать долж-
ное Богу. Такие моменты могут привести взрослых к не-
обходимости объяснения. С другой стороны, взрослые 
могут использовать эти беседы как возможность для ре-
бенка исследовать свою веру и привести свою веру в со-
ответствие со всем, что он узнал. Для этого важно, чтобы 
взрослые знали, что мы понимаем под небом в качестве 
символа.

Небо – это место?

Бог есть высшее существо. Поскольку нет ничего выше 
Бога, мы говорим о Боге на небе. Под этим мы не под-
разумеваем, что у Бога есть фиксированное место, откуда 
Он смотрит на нас, людей. Это становится ясным, когда 
мы имеем дело с Вселенной, которая также принадлежит 
творению Бога. Там Бог тоже превыше всего, хотя во Все-
ленной нет всеобщего тяготения и, следовательно, нет ни 
верха, ни низа. В этом смысле небо демонстрирует то, что 
Бог невообразимо велик для нас и что нет большей силы, 
перед которой мы склоняемся.

Многие религии поклоняются небесам и всем силам, 
обитающим в них, как божественным. Однако Библия 
ясно дает понять, что само небо было создано Богом. В биб-
лейских событиях небо часто изображается как место 
встреч и перемен, например, когда с него спускаются ан-
гелы или когда пророки описывают видения разговоров 
на небесах. Небо, как противоположность земли, можно 
понимать как сферу, где не действуют никакие земные за-
коны, а вместо этого становится видимым Божественное.

Бог обладает всякой силой. Это не значит, что Он цар-
ствует над нами как всесильный правитель и диктует нам, 
как жить. Мы не безвольные марионетки без совести – мы 
сами принимаем решения и несем ответственность за 
свои действия. Бог дает нам порядок, и мы снова и сно-
ва решаем, жить ли нам в соответствии с ним. Поскольку 
небо находится на одинаковом расстоянии от всех точек 
мира, это также может означать, что Бог одинаково бли-
зок ко всем людям. Однако мы также верим, что Бог среди 
нас и что мы можем впустить Его в свои сердца. И здесь 
небо как символ имеет свои границы, ибо в этом смысле 
его можно было бы понимать и так, что Бог, как и небо, 

одинаково далек и недосягаем для всех людей. Детям ча-
сто рассказывают, что умершие находятся на небесах, где 
им намного лучше и где они ждут нас. Этот образ может 
быть очень полезен, потому что при поминовении усоп-
ших нужно место, чтобы представить их. Некоторые 
представляют их в своем любимом месте, в уголке своего 
сердца, дремлющими на кладбище или болтающими но-
гами, сидя на облаке. Взрослые могут предложить своим 
детям такую картинку для того, чтобы они могли спра-
виться с горем. Но даже здесь они должны знать, что этот 
образ имеет свои границы. Если ребенок не может соот-
нести этот образ со своими знаниями о том, что самолеты 
летают по небу и что люди не могут сидеть на облаках, то 
ему иногда нужна помощь, чтобы избавиться от этого об-
раза и заменить его новым.

Сила и границы символов

Библия очень часто использует языковые символы, чтобы 
приблизиться к невообразимому. В зависимости от того, 
как понимаются символы, они могут открывать или за-
крывать доступ. Символ может использоваться для опи-
сания чего-то абстрактного. Но это также может сбивать 
с толку, когда сравнение отстает. Американский теолог 
Джеймс У. Фаулер (1940–2015) на примере ступенчатой 
модели объяснил, как понимание символов может разви-
ваться дальше. В соответствии с этим ребенок дошкольно-
го возраста живет своими фантазиями и еще не отделяет 
символы от того, что они представляют. Ребенок увлека-
ется картинками, идеями, сказками и рассказами и может 
связать их с миром, в котором он живет, не спрашивая 
о реальности.

Позднее ребенок понимает символическое представле-
ние и язык буквально. Тем самым возникают мифологи-
ческие представления и абстрактные образы, такие как 
небо, на котором живут Бог и ангелы. В этой фазе возни-
кает человеческий образ Бога. Бог понимается как человек 
и наделяется в этом представлении человеческими каче-
ствами. А еще спустя некоторое время ребенок начина-
ет понимать, что этот образ указывает на что-то другое. 
Постепенно он осознаёт, что за этим символом стоит 
какое-то значение или высказывание. В начале этого раз-
вития отделить сам символ от его значения удается еще не 
очень хорошо. Затем сам символ воспринимается как не-
что святое, как и то, что за ним стоит. Это приводит к тому, 
что, например, крестик, носимый на цепочке, почитается 
и защищается. Если какой-то человек грубо его хватает 
или смеется над ним, это воспринимается как оскорбле-
ние Самого Иисуса Христа. В этот период другой символ, 
обозначающий то же самое понятие, не воспринимается. 
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Так, например, только крестик символизирует Иисуса 
Христа, а не агнец. Вера ориентируется на то, что предлагает 
церковь, и принимает то, во что веруют другие. И тогда, как 
и в случае идолослужения, сам символ почитается как идол.

Когда же, наконец, символ отделяется от его значения, 
смысл уже приписывается не символам, а лишь его значе-
нию. Мифы, скрытые за ними, проясняются, и символ уже 
воспринимается только тогда, когда его можно просле-
дить. И здесь уже мешает представление о том, что Бог си-
дит на естественном небе или в космосе и смотрит на нас 
сверху вниз. Порой при попытке всё объяснить и понять 
некоторые символы не только ставятся под сомнение, но 
и полностью отвергаются.

После этой фазы символической критики может иметь 
место возврат к части символов. Хотя человек осознаёт, 
что символы имеют свои границы, они воспринимаются 
как человеческий мостик к невообразимому. С помощью 
символов можно приблизиться к абстрактным идеям и боль-
ше не раздражаться, что символ не полностью соответству-
ет своему значению, ведь это всего лишь символ и в случае 
сомнения его можно дополнить или заменить.

У каждого человека 
свой доступ к символам

Джеймс У. Фаулер использовал эти фазы, чтобы изучить, 
насколько по-разному люди относятся к таким сим-
волам, как небо. Хотя эти фазы описываются как кар-
тина общего развития по стадиям, это не означает, что 
каждый человек последовательно проходит все стадии. 
Многие богословы предполагают, что все дети проходят 
первые две стадии – фазу фантазии и фазу мифологиза-
ции. Однако Джеймс У. Фаулер наблюдал у подростков и 
взрослых и все остальные описанные стадии. Согласно 
его теории, особо бурные дискуссии могут возникать, 

когда такой символ, как небо, обсуждается в молодеж-
ной группе и каждый в группе не только рассматривает 
другое измерение неба, но и принципиально иначе обра-
щается с символами.

При общении с детьми важно знать, что представление 
о небе меняется в процессе развития по мере увеличения 
жизненного опыта. Детям нужен кто-то, кто сможет выдер-
жать эти изменения, серьезно воспримет их детские идеи 
и ответит на их вопросы. Пока ребенка не беспокоит тот 
факт, что Бог сидит на небе на облаке и что в то же время 
по небу летают самолеты, нет нужды мешать его воображе-
нию или поощрять его развитие. Даже если ребенок рисует 
Бога как человека или приписывает Ему в своих рассказах 
человеческие качества, взрослые не должны сразу вмеши-
ваться, чтобы поправить его. Вместо этого они могут до-
пускать описания и идеи ребенка и следовать им, позволяя 
ребенку рассказывать историю, задавая интересующие его 
вопросы и слушая с неподдельным интересом.

Когда ребенок начинает переходить от поверхностно-
го разговора о символе к размышлению о его значении, 
взрослые могут поощрять его, предлагая дополнитель-
ные символы с тем же значением. Таким образом, они 
могут начать разговор об измерениях, которые описы-
вает символ, и о том, может ли другой символ что-то 
добавить и способствовать лучшему пониманию. На-
пример, в разговор о небе они могут включить то, чему 
Иисус учил о Царстве Небесном в Своих притчах. Очень 
эффективно, если взрослые не будут читать сразу всю 
притчу и ее пояснение, а сначала предложат отдельные 
аспекты и подождут, примет ли это ребенок: «Иисус од-
нажды сравнил Царство Небесное с золотым городом». 
Таким образом, у ребенка будет достаточно свободного 
пространства для размышлений о том, укладывается ли 
эта картина в его воображение и не захочет ли он что-ни-
будь из нее взять. Так ребенок почувствует, что он может 
свободно выражать и менять свое мнение, что к нему от-
носятся серьезно и что его мягко поощряют к дальнейше-
му развитию его понимания веры. 
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Как дети могут почувствовать себя 
словно не небе
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Надежда – одна из трех христианских добродетелей наряду с верой и любовью. Она означа-
ет глубокое убеждение и непрестанное ожидание того, что в будущем произойдет что-то 
желанное. Однако при этом нет абсолютной уверенности в том, что ожидаемое в самом 
деле произойдет. Надеющийся человек по большей части настроен оптимистично и делает 
многое для того, чтобы его надежда могла исполниться. Пожалуй, самая прекрасная надежда 
христианина – это надежда на Второе пришествие Иисуса. 

Надежда – Надежда – 

христианская добродетельхристианская добродетель

БЫТЬ ХРИСТИАНИНОМ СЕГОДНЯ

ВЕРА И ОБЩЕСТВО | БЫТЬ ХРИСТИАНИНОМ СЕГОДНЯ

В Священном Писании, уже в самом нача-
ле мы сталкиваемся с надеждой. Авраам 
получил Божественное обетование, по-
будившее к надежде: «…и дам тебе и по-

томкам твоим после тебя землю, по которой ты странству-
ешь, всю землю Ханаанскую, во владение вечное; и буду им 
Богом». И хотя прошло еще много веков, прежде чем эта 
надежда начала потихоньку исполняться, это дает понять, 
что в надежде, которую возбудил Бог, речь идет о будущем 
спасении. Позже пророки пробудили надежду на Мессию, 
Который не только обновит Завет с Израилем и Иудеей, но 
и призовет язычников. 

Прежде всего Новый Завет дает понять: с Иисусом Хри-
стом сбылось обетование Мессии. Эта надежда исполни-
лась в Иисусе Христе. 

Но Господь – это не конец всякой надежды, а начало но-
вой надежды: надежды на Его Второе пришествие. При 
вознесении Господнем Апостолам дается обетование: «Сей 
Иисус, вознесшийся от вас на небо, придет таким же обра-
зом, как вы видели Его восходящим на небо» (Деяния 1, 11).
И  Апостол Павел обновляет эту надежду и укрепляет 
верующих в Филиппах в том, что Господь готовит верую-
щих к этому дню: «...будучи уверен в том, что начавший в 
вас доброе дело будет совершать его даже до дня Иисуса 
Христа» (Филиппийцам 1, 6). Надежда ориентирована на 
исполнение, а именно на тот момент, когда будущее спасе-
ние обернется спасением настоящим. Спасением, которое 
больше не сможет быть ничем ограничено. Это спасение 
станет настоящей реальностью со Вторым пришествием 
Христа. И в каждой молитве «Отче наш» мы подтверждаем,
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что в нас жива эта надежда: «Да приидет Царствие 
Твое».

Пассивная и активная надежда

Однако надежда надежде рознь. Кто, не проявляя соб-
ственной активности, ждет или вынужден ждать, что 
ожидаемое каким-то образом произойдет, тот имеет пас-
сивную надежду. Некоторым событиям мало чем можно 
посодействовать. Можно лишь ожидая надеяться, что 
после нескольких недель засухи наконец-то снова пойдет 
дождь. Будучи пассажиром самолета, можно надеяться, 
что самолет снова благополучно приземлится. 

Активная форма надежды: я могу учиться, чтобы получить 
ожидаемую пятерку на выпускном экзамене в школе. Атлет 
может тренироваться, чтобы повысить вероятность того, что 
на Олимпийских играх окажется на пьедестале почета. При-
мером пассивной надежды является надежда на милость Бо-
жью, на то, что Он спасет меня. Бог со мной, Он не откажется 
от меня. В доверии к Богу тоже есть надежда: Бог все устроит, 
или, как постоянно подчеркивает  Апостол Жан-Люк Шнай-
дер: «В конце концов все будет хорошо».  Апостол Павел сфор-
мулировал эту надежду таким образом, что любящему Бога, 
все должно содействовать ко благу. Обе формы надежды – 
как активная, так и пассивная – могут придать силу, терпе-
ние, уверенность, готовность к достижениям и страданиям 
и защитить от разочарования и отчаяния, укрепить волю 
к жизни и сохранить позитивное восприятие жизни. 

Психические и физические 
последствия надежды

У людей, исполненных надежды, заведомо более сильная 
иммунная система. Врачи, психологи и психиатры могут 
рассказать о том, что многие тяжелобольные пациенты 
смогли преодолеть свое отчаяние и шли на поправку в тот 
момент, когда они снова обретали надежду или им дарили 
ее. Наличие надежды ведет к обновленной вере, а зачастую 
и к обновленной решимости. Вера в исцеление может мо-
билизовать самоисцеляющие силы нашего организма и бла-
годаря этой решимости поддержать волю к жизни. Когда 
у нас есть надежда, мы высвобождаем внутри себя дополни-
тельную психическую энергию – энергию, необходимую нам, 
чтобы преодолеть отчаяние и, быть может, хотя бы прибли-
зиться к ничтожно маленькому свету в конце туннеля. Мы 
проявляем оптимизм, и наше настроение улучшается. 

Надежда на выздоровление или сохранение здоровья 
имеет эффект самоисполняющегося пророчества и чрез-
вычайно важна для самоисцеления. Немецкий писатель 
Вильгельм Раабе сформулировал это таким образом: 

«Надежда и радость – лучшие врачи». Теряя надежду, мы 
впадаем в депрессию. А когда мы в депрессии, преобла-
дающим чувством является чувство безнадежности. 
Если у нас нет надежды, то раны заживают с трудом, а 
лекарства действуют недостаточно хорошо. Тот, кто убе-
жден, что ему больше нечего ожидать от жизни, кто опу-
скает руки и погружается в безнадежность, тот лишает 
себя основы жизни. Философ Карл Ясперс наглядно сфор-
мулировал это: «Безнадежность – это предвосхищенное 
поражение».

Надежда укрепляет мотивацию проявлять выдержку. Пока 
есть надежда на то, что что-то может измениться к лучшему, 
можно легче переносить разочарования, проблемы и кризи-
сы. Вот почему важно сознательно позаботиться о том, что-
бы мыслить исполненными надежды и уяснить себе, что мы 
всегда можем что-то улучшить, ограничить ущерб, начать 
все сначала или найти другие решения. Надежда позитивно 
влияет на душу и тело. Кроме того, существует доказанная 
связь между надеждой и академическим успехом: учащиеся, 
полные надежд, в среднем добиваются лучших результатов. 
И также атлеты получают пользу от надежды: она позитивно 
влияет на их спортивные результаты.

Как (вновь) обрести надежду и уверенность?

«Вам нравится разгадывать кроссворды или другие голо-
воломки?» – спрашивает психолог Рольф Меркле и пояс-
няет эту иллюстрацию: «Тогда вы знаете: у всякой голо-
воломки есть решение. Иногда его трудно найти, и нам, 
возможно, приходится долго искать его, а также спраши-
вать других, знают ли они решение. Если мы не прекратим 
искать решение, мы все-таки его найдем.

Не иначе дело обстоит с проблемами. В принципе, про-
блем не существует. Все проблемы – это просто головолом-
ки, которые необходимо решить. Если вы будете помнить 
об этом, то (вновь) обретете надежду и будете уверены, по-
тому что вы знаете: вам просто нужно достаточно долго ис-
кать решение головоломки, и тогда вы его найдете». Иметь 
надежду во времена трудностей, личных и экономических 
кризисов – значит, иметь будущее.

Что значит надежда для христиан?

«Надежда умирает последней», – это известный афоризм. 
Но что на самом деле для христиан означает надежда? На 
что они надеются и что можно сделать, чтобы не потерять 
надежду? Верующие христиане надеются на прощение, ис-
купление и вечную жизнь.

Христианская надежда – это настрой на будущее, кото-
рый выходит за рамки желаний. «Бог же надежды да ис-
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Христос искупил нас Своей жертвой к надежде. Однако 
эта надежда заключается не в том, чтобы спастись от этого 
мира, а в том, чтобы примириться с Богом. Надежда свя-
зана с неопределенностью и предвкушением чего-то, что 
еще не произошло. Речь идет о том, чтобы сохранить веру 
в то, что все наладится, независимо от того, как именно ты 
себя чувствуешь или какова ситуация в данный момент. 
Таким образом, можно проявить выдержку и познать, что 
все всегда может обернуться чем-то большим, если про-
сто достаточно долго ждать или надеяться.

Символы надежды

Надежда всегда была очень важна в жизни людей. И наде-
жду часто бывает трудно выразить словами. Поэтому во 
многих культурах существуют символы, которые означа-
ют надежду и показывают людям: будущее будет лучше! 
Ради этого стоит жить, ради этого стоит вкладывать силы 
и энергию, ради этого стоит бороться. 

Чрезвычайно важным символом надежды для христиан 
является крест. По сути дела и изначально это знак безнадеж-
ности, смерти. Но поскольку в смерти Господней сокрыта на-
дежда на жизнь людей, он стал символом победы над адом и 
могилой. Знак любви Бога к людям, победы над злом, надеж-
ды снова иметь возможность жить с Богом. Еще одним сим-
волом является голубь. Он берет свое начало в истории Ноя в 
ковчеге. Голубь является надеждой на новую жизнь, на спасе-
ние. Голубь, как знак преисполненного надежды начала новой 
жизни, встречается нам во многих культурах. При крещении 
Иисуса в Иордане голубь символизирует Святого Духа. Для 
верующих, как подчеркнул Господь Никодиму, он символизи-
рует надежду на необходимое рождение свыше. «Свет в конце 
туннеля» – это крылатое выражение. Свет – это знак надежды. 
Во многих культурах солнце тоже является знаком надежды. 
Ночь заканчивается, надежда снова может зародиться в но-
вом дне, несущем перемены к лучшему. Солнце светит, что бы 
ни происходило, на него можно положиться. Еще один хри-
стианский образ надежды – якорь. Он символизирует наде-
жду, стабильность, опору, безопасность и крепость. Надежда 
каждый раз прокладывает себе путь, когда якорь поднимается 
для нового путешествия. Обещания Господа – это надежный 
якорь нашей души, предлагаемая надежда, прибежище и уте-
шение, так сказано в Послании к Евреям. Основание этого 
якоря не в неизвестности, а непосредственно в Святая Свя-
тых, в том месте, куда Иисус отправился после Своего возне-
сения. Более надежной якорной стоянки для нашей надежды 
не существует. Маран-афа. Непоколебимая надежда. «Будем 
держаться исповедания упования неуклонно, ибо верен Обе-
щавший» (Евреям 10, 23).

полнит вас всякой радости и мира в вере, дабы вы, силою 
Духа Святого, обогатились надеждою» (Римлянам 15, 13). 
Сам Бог есть надежда , и Он дарует ее нам. То, во что мы вери-
ли и на что надеялись здесь, на земле, исполнится на небесах. 
Христианская надежда ценна для верующего. Она является ус-
ловием для веры. Без надежды нет веры, как это изложено 
в Послании к Евреям: «Вера же есть осуществление ожи-
даемого и уверенность в невидимом» (11, 1). Мы живем ради 
будущего, которое обетовал нам Иисус. Наряду с этой целью 
мы идем по миру со своими маленькими и большими желания-
ми, со своей личной совокупностью мотиваций, заблуждений, 
маленьких и больших жизненных вопросов. Для христиан суще-
ствует вера и молитва. Пределы, на которые мы надеемся в своей 
жизни, – это небеса. Но каково наше самое сокровенное жела-
ние? На что мы надеемся? Знаем ли мы наши самые сокровенные 
устремления? Что ожидают христиане от будущего? В Новом 
Завете главным образом Павел говорит о надежде. В центре его 
высказываний находится надежда на воскресение. Это надежда 
на бытие с Богом до и после смерти: эта надежда действительна 
не только для этой жизни, но и для той, что после смерти (1 Ко-
ринфянам 15, 19). Как бы христианская надежда ни была обра-
щена в будущее, она распространяется также на настоящее и этот 
мир, поскольку Царство Небесное внутри нас есть, как сказал 
Иисус. Христианская надежда не устремлена в будущее, а прив-
носит будущее в настоящее. Тогда безнадежность не является 
противоположностью надежды, потому что безнадежность – это 
неоправданные желания. Противоположностью надежды было 
бы ожидание впустую или, если рассматривать надежду как дви-
жение жизни, жизнь впустую, бег в никуда. Возможно, это и есть 
настоящее отчаяние.

Христиане не надеются пассивно: они живут ради чего-то. 
По мнению Павла, вера, любовь, надежда – это то, что за-
служивает быть в этом мире. Однако надежда, как вера 
и любовь, не может быть навязана. Она даруется нам не по 
заслугам. Надежда может распространиться, если мы предо-
ставим ей пространство, если мы наведем порядок в своем 
внутреннем мире со своими мотивациями, ориентирован-
ными на успех, и завышенными ожиданиями относительно 
земного, материального. Эта надежда не является принуди-
тельной, она сопряжена с благоволением и милостью.

Христиане не надеются пассивно: они живут ради че-
го-то, ради Царства Божьего, которое уже явлено внутри 
них, как это выразил Иисус. Потому Апостол Павел на-
прямую соединяет надежду на воскресение с надеждой 
на праведность (Галатам 5, 5). Подобно тому, как Царство 
Божье уже сейчас внутри нас, так и надежда на воскре-
сение имеет целью возвещение Евангелия в мире. Иисус 
Христос воскрес, и это имеет последствия для преиспол-
ненного надежды христианина здесь и сейчас. 

Существует христианский «принцип надежды»: Иисус 

ВЕРА И ОБЩЕСТВО | БЫТЬ ХРИСТИАНИНОМ  СЕГОДНЯ
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Богослужение Апостола Будника по случаю Конфирмации 
в регионах Украины

Конфирмация – это особое церковное действо для юных христиан, 
достигших возраста 14 лет, с целью наделения их особым Господним 
благословением. В Катехизисе Новоапостольской церкви о Конфир-
мации, в частности, говорится: «Конфирмация (лат. «confi rmatio» = 

«укрепление, подтверждение») – это священнодействие, связанное с дарова-
нием благословения. В ходе него юные новоапостольские христиане прини-
мают на себя обязательства, которые их родители исполняли за них с момен-
та их крещения Водой и  Святого Запечатления. Отныне совершеннолетний 
христианин несет перед Богом неограниченную ответственность за свои дела. 
Он обязуется хранить верность Богу и открыто исповедует новоапостольскую 
веру» (КНЦ 12.2.2).
В воскресенье, 23 апреля 2023 года, в общине Ивано-Франковска и в воскре-
сенье, 30 апреля 2023 года, в общине Полтавы состоялось богослужение по 
случаю Конфирмации, которое проводил Апостол Анатолий Будник. В основу 
обоих богослужений Апостол положил библейскую цитату из Псалмов 142, 10:
««Научи меня исполнять волю Твою, потому что Ты Бог мой; Дух Твой благий 
да ведет меня в землю правды». Апостол в своей проповеди, в частности, ска-
зал: «Своим обетом конфирманты публично исповедуют свою веру в то, что 
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Ивано-Франковск. 
Во время Конфирмации

Ивано-Франковск. 
Фото на память

Полтава. 
Апостол за алтарем

мать правильные решения. Чтобы исполнять Божью волю, нам нужно постоянно учиться: «повиноваться больше Богу, чем 
людям» (Деяния 5, 29); быть терпеливыми – Бог благословляет послушание, но Его благословение не всегда сразу проявля-
ется; признавать приоритет заповеди любви (От Матвея 22, 36-40); проявлять смирение к Богу – никто не может заслужить 
спасение своими собственными делами; проявлять смирение к ближнему – наше послушание перед Богом не позволяет 
нам осуждать его. Мы, люди, несовершенны, поэтому Бог не будет упрекать нас, если мы, будучи полны решимости, будем 
хранить Ему верность. Бог обещает конфирмантам прощать им проступки и грехи, если они будут приходить к Нему со 
смиренным и полным раскаяния сердцем. А мы, старшее поколение, заверяем их в своей поддержке».

После проповеди конфирманты выстроились у алтаря: в Ивано-Франковске – Татьяна Мосюк из общины Калуша, а в 
Полтаве – родные брат и сестра Анастасия и Богдан Гончари из общины Хорошки, где Апостол зачитал им текст послания 
Первоапостола по случаю Конфирмации: «Дорогие конфирманты, девушки и юноши! Сейчас вы будете давать присягу на 

Бог открыл Себя в Иисусе Христе 
и что Он любит их. Отвечая на 
Его любовь, они обязуются ис-
полнять Его волю, хранить Ему 
верность и проявлять послуша-
ние до конца своих дней. Чтобы 
исполнять волю Бога, нужно 
познать и понять ее. Воля Бога 
выражена в Десяти заповедях, 
которые Иисус Христос свел 
к двойной заповеди любви к 
Богу и к ближнему. Божью волю 
возвещают также Апостолы, 
водимые Святым Духом. Зада-
ча конфирмантов, как и всех 
нас, христиан, воплощать про-
поведь в повседневную жизнь. 
Если открывать свое сердце для 
Божьего слова, то Святой Дух 
направит нашу совесть, даст нам 
ориентиры и поможет прини-
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послушание и служение Христу. Будьте уверены, что это лучшее решение, которое вы приняли в своей жизни. Следуя за 
Христом, вы ступили на путь, который никогда не будет вести вас в ложном направлении. Совершая служение для Христа, 
вы гарантированно никогда не испытаете разочарований. Господь будет заботиться о вас. И мы, ваши братья и сестры, 
также будем рядом с вами и будем оказывать вам поддержку. В этот торжественный момент вся община объединяется с 
вами и говорит Богу: «Научи меня исполнять волю Твою, потому что Ты Бог мой; Дух Твой благий да ведет меня в землю 
правды» (Псалом 142, 10). Нам вместе надо учиться творить прекрасные дела! Я желаю вам обильных благословений и 
много радости в общине и посылаю вам свои самые искренние поздравления. Ваш Жан-Люк Шнайдер».

После этого Апостол задал конфирмантам вопрос, желают ли они хранить Богу верность, на который они ответили сло-
вом «да», и вместе вслух произнесли перед Богом и перед общиной обет (клятву) конфирманта: «Я отрекаюсь от дьявола и 
всех дел его и всего, что связано с ним, и вверяю себя Тебе, о Триединый Бог – Отец, Сын и Святой Дух, – с верою, послу-
шанием и серьезным намерением быть верным Тебе до конца дней моих. Аминь!» После молитвы юные христиане через 
возложение рук Апостола приняли Господнее благословение. Оно укрепит их стремление выполнять данную ими клятву и 
словом и делом исповедовать веру в Иисуса Христа.

Накануне, в субботу, 29 апреля, Апостол после начала полномасштабной войны провел свое первое богослужение в об-
щине Харькова. Ведь город постоянно подвергается вражеским обстрелам, есть немало разрушений. Ударной волной по-
вреждено также здание нашей церкви, выбиты окна. Поэтому богослужения пришлось проводить в малом зале церкви. 
Приезд Апостола вызвал большую радость у братьев и сестер общины, которые до последнего не были уверены, позволят 
ли обстоятельства войны Апостолу приехать и провести богослужение. Но они искренне молились и надеялись, что встре-
ча с Апостолом состоится.  И Господь выслушал их молитвы. 

Харьков. Апостол с общиной

Полтава. 
Во время Конфирмации

Полтава. 
Фото на память
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ИЛЛЮСТРИРОВАННАЯ ЗАГАДКА
Монашество Средневековья в основном подчинялось 
правилам Бенедикта Нурсийского. Исключением были 
каноники-августинцы, взявшие за образец Правило 
Августина Гиппопотама. Эта община состояла обычно 
из священников, выделявшихся в учрежденных церк-
вях активной молитвенной жизнью и пастырским по-
печением. Еще в 1130 году такая церковь была основана 
в Бейхартинге близ Тунтенхаузена в верхнебаварском 
районе Розенгейм (Германия). Бывший монастырь 
августинцев в Бейхартинге может похвастаться готи-
ческим монастырем с исторически значимыми худо-
жественными фресками эпохи Возрождения (1565 г.).

 Лишь позднее церковь была модернизирована в духе 
рококо мюнхенским придворным штукатуром и художником-фрескистом Иоганном Баптистом Циммерманном (1680–1758) 
из Вессобрунна. Одна из уникальных фресок 1565 года изображает вознесение Иисуса Христа на основе описания из Деяний 
Апостолов. На ней можно увидеть Христа, возносящегося на небо, а впереди – двух ангелов. Ангелы носят крылья, о ко-
торых в Деяниях ничего не сообщается; но то, что говорят ангелы, чрезвычайно важно для будущего верующих. О КАКОМ 
БУДУЩЕМ СОБЫТИИ БОЖЬЕГО ПЛАНА СПАСЕНИЯ ГОВОРЯТ АНГЕЛЫ? (Ответ см. на стр. 2)

1. Кто назвал Иисуса «Агнцем Божьим»?
A)  Апостол Павел  
Б)  Иоанн Креститель
В)  Апостол Петр
Г)  Понтий Пилат

2. Что называется словом «Исход»? 
А)  изгнание иудеев в Вавилон
Б)  проповедь Иеремии у храма
В)  выход израильтян из Египта
Г)  история страстей Иисуса Христа

3. В какой религии появляется понятие «Авалон»?
А)  в кельтских религиях
Б)  в буддизме
В)  в местной религии индейцев
Г)  в древнегреческой религии

4. Кто написал слова к песне «Дух служенья, послушанья»    
     (№ 51 в русскоязычном песеннике)?
A)  Карл Иоганн Филипп Шпитта
Б)  Иоганн Бальтазар Рейманн 
В)  Иоганн Бальтазар Кёниг 
Г)  Филипп Бальтазар Синольд

5. Кто написал мелодию к песне «Правды Дух, позволь 
     познать» (№ 52 в русскоязычном песеннике)?
A)  Энгельберт Хумбердинк 
Б)  Иоганн Рудольф Але 
В)  Ференц Лист
Г)  Эрнст Реппинг 

6. Как звали слепого нищего, который попросил Иисуса 
     о помощи перед Иерихоном?
А)  Варфоломей
Б)  Варсава
В)  Валтасар 
Г ) Вартимей 

7.  Что такое Арарат?
А)  гора Блаженств
Б)  гора Божьего суда
В)  место, где пришвартовался ковчег
Г)  вершина Синайских гор
 
8. Как звали Апостола, избранного вместо Иуды?
A)  Матфий 
Б)  Матфей
В)  Маккавей
Г)  Павел

9. С каким пророком ассоциируется «колесница Израиля»?
А)  с Елисеем
Б)  с Исаией
В)  с Иеремией
Г) с Илией

10. Как звучит теологическое понятие для обозначения 
       Второго пришествия Христа?
А)  эсхатология
Б)  экумена
В)  парусия
Г)  евхаристия
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